

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMINES (ENSANCHE DEL TEMPLO)

PUNTOS DE SUSCRIPCION

JEFE REGIONAL

D. Antonio Kies Muñoz

Pantano de Beceite

Los importantes pueblos que pueden fertilizar esta trascendental obra del Bajo Aragón, son los siguientes: Valderrobres, Cretas, Arens, Calaceite, Mazaleón, Torre del Compte, Maella, Fabara, a la izquierda, aguas arriba, del río Matarraña, Fresneda y Valderrobres, a la derecha, aguas arriba del expresado río.

Puede regar 12.000 hectáreas de excelentes e inmejorables terrenos en cultivo, ó sean:

6.000 hectáreas de olivar que, solo en Calaceite puede producir setecientos mil duros al año, según el autorizado juicio de mi querido y respetable amigo don Pedro Vicente Pradas, conocedor práctico del asunto.

2.000 hectáreas plantadas de viñedo, que producen un excelente vino.

4.000 hectáreas de árboles frutales y tierra campa, muy buena para el cultivo de toda clase de cereales, frutas y hortalizas.

La longitud de la una acequia sería de 42 kilómetros, y la de la otra acequia de 22 kilómetros, total 64 kilómetros de cauce para dar el riego y con él producir una gran riqueza que haría feliz a la comarca interesada.

El emplazamiento del pantano tendrá que hacerse en Beceite, y otro en el río Tastavins que afluye al Matarraña.

La mejor apología que podemos hacer de esta obra trascendentalísima, es transcribir de una carta que sobre tal asunto nos dirigió D. Pedro Vicente Pradas, de Calaceite—de fecha 17 de noviembre de 1897—los interesantes párrafos siguientes:

En lo relativo a la suficiencia del caudal de aguas con que anualmente podría contarse para la alimentación del pantano ó pantanos y acequias de canalización destinadas al riego de los terrenos necesarios á la garantía de los capitales que en obras que hubieran de emplearse (solo Calaceite tiene regables 3.000 hectáreas), y ya en cuanto á la indudable transformación y sorprendentes efectos que en la riqueza del país habría de producir la introducción de periódicos riegos.

Insistió, pues, en creer que el agua que á causa de las avenidas pasa anualmente por cualquiera de los puntos ó sitios donde hubieran de emplazarse las otras del pantano, es muy suficiente á permitir en toda la zona interesada los tres riegos que suponemos bastantes á la salvación de nuestras principales cosechas, ó sea, aceite, cereales y vino, y aun de todas las restantes.

Creo escudo aducir razones de prueba sobre este asunto; pues aunque solo concedamos que por uno de los indicados sitios de emplazamiento discurre como sobrante ó de avenida la cuarta parte de la cantidad que con tal motivo pasa por el puente de Matarraña, habremos de convenir en que dicha parte proporcional es más que sobrada para los tres indicados riegos, aun en los años más escasos de avenidas, sin necesidad de poner como ejemplo el presente, ya que en él, solo en lo que va del mes actual, á la velocidad de un metro por segundo, han pasado por bajo del citado puente más de OCHENTA millones de metros cúbicos de agua, con la que se darian ya muy repetidos riegos á toda la zona regable, evitando los destrozos que el desbordamiento ha causado, devastando á su paso las mejores fincas de la ribera y sin beneficio alguno para el cultivo de las restantes.

Respecto á las condiciones del terreno que á charcas ó vaso de contención pudiera destinarse, creo es muy aceptable en ambos puntos, aunque de diferente coste y dificultades para su expropiación; puesto que en uno de ellos habrían de tomarse terrenos regables bastante feraces, cuya cesión resistirán en lo posible sus tenedores, con pretexto de evitar peligros que no existen. Por lo demás, es de gran cabida y de avenidas importantes, teniendo cimentación de inmejorables condiciones.

El otro sitio aludido, también de gran cuenca y avenidas presenta sobrada extensión y una forma muy apropiada al objeto que nos proponemos; pues afecta aproximadamente la figura de una elipse, cuyos ejes tendrán una longitud de mil y dos mil metros respectivamente, con un suelo de muy poca pendiente, lados de bastante elevación y cierre ó parte baja de un ancho insignificante y apoyada por ambos extremos en enormes peñascos calizos, indefinidamente prolongados hasta confundirse con las montañas inmediatas.

Según operaciones practicadas hace ya años, la altura de ambos puntos está sobre la totalidad de los términos municipales de Calaceite, Maella, Fabara, Nonaspe, Arens, y la mayor y mejor parte de los de Valderrobres, Cretas, Torre del Compte, Mazaleón y buena porción de algunos otros, aun prescindiendo del aprovechamiento de aguas, que ya con las citadas obras, ó ya con las que, á su vez pudieran hacerse más fácilmente en el Tastavins, fuera posible alcanzase á La Fresneda y otros pueblos de la margen izquierda del Matarraña, aguas abajo.

Indudable es de todos modos que se cuenta con altura y posibilidad de caudal de aguas más que suficiente para permitir en los términos citados los tres riegos anuales que consideramos bastantes para conseguir la transformación agrícola en nuestro frío suelo, y también es indudable que la extensión de terrenos

en cultivo, dominados por el nivel que habrían de llevar las acequias de canalización, ofrecería con su cañón garantía sobrada en proporción á los capitales empleados. Permito hacer constar que Calaceite, convencido generalmente de la bondad del anunciado proyecto y de las inmensas ventajas que su realización habría de proporcionar (y trae con el tiempo), nombró una comisión gestora y suscribió una acta, comprometiéndose á la cesión gratuita de los terrenos que ocupasen la acequia principal y secundarias, y al pago de cañón, cuando el agua llegase por todos los terrenos en cultivo que fuesen de posible riego.

Hoy, pues, que los pueblos van considerando como resuelto el importante problema sobre abonos, gracias al gran auxilio que prestan los abonos químicos; hoy que se va haciendo justo lugar el convencimiento de la necesidad de alimentación á cada clase de cultivos y de la conveniencia de dar á cada terreno y plantación que sea más apropiado; y ahora que tan general se hace la convicción de que el aumento de abonos y excepcionales labores disminuyen notablemente la evaporación y contribuyen de un modo poderoso á conservar la humedad en la capa laboreable en favor de la mejor vegetación, es cuando más conveniente se crea el riego, cuyo elemento vendrá á completar el perfecto sistema de cultivo que hoy se está iniciando y llegará un día á demostrar la fabulosa producción de que es susceptible, con trabajo, abonos y agua, la feracidad de nuestro suelo, cuyo benigno clima permite á la vez las más variadas y sabrosas producciones, propias respectivamente de casi todas las regiones de cultivo.

Antes de terminar, me permito felicitar y dar las gracias á las numerosas redacciones que tan bien han juzgado en sus respectivos periódicos los efectos de la primera reunión regional de Alcañiz; así como felicito á usted y á cuantos con dignidad, independencia y valentía saben prescindir de todo mira egoista y marchar adelante sin ningún género de vacilación; mientras yo por mi parte hago fervientes votos por la consecución del noble y desinteresado ideal que en bien del país nos proponemos.

Aquí se halla trazada á grandes rasgos, por mi queridísimo e ilustrado amigo Sr. Pradas, rico propietario de Calaceite, la importancia del pantano y canales de riego de Beceite.

Los puntos cardinales del programa de la Junta regional de los intereses del Bajo Aragón, son los siguientes:

1.º Construcción del ferrocarril de esta ciudad á la de San Carlos de la Rápita.

2.º Construcción del ferrocarril transversal de la cuenca carbonífera de Utrillas á esta ciudad y la de Caspe.

3.º Construcción del pantano y canales de riego de Beceite y del de

Tastavins.

4.º Construcción del pantano de Santolea.

Ese programa habrá forzosamente

que realízase precisamente porque él

representa el porvenir y la felicidad

del Bajo Aragón.

Para el ferrocarril de Val de Zafán vendrá á no dudarlo, con una nueva ley, la subvención que en su discutible derecho tienen solicitada todos los pueblos interesados de este país y de la provincia de Tarragona.

El ferrocarril minero, lo realizará la iniciativa particular con la garantía de una extensa y riquísima propiedad minera.

Respecto á los pantanos, se costearán los estudios—base principal para ir al asunto—por entidad que se halla dispuesta á desembolsar lo necesario para poder plantear con verdadero conocimiento de causa, las gestiones necesarias para obtener la concesión, la subvención que concede la vigente ley de aguas y obtener el capital que sea necesario para construir esas dos importantes y trascendentales obras de riego.

A la Junta regional expresada, no le faltan alientos para acometer la realización de ese programa y deberá buscar, fuera del país, aquellos elementos que sean necesarios.

EDETÁN.

Alcañiz 4 de julio de 1898.

LO DEL DÍA

(Madrid, 8)

La escuadra de Cámara Regresa á España

Al salir de Palacio el Sr. Sagasta, le hemos interrogado acerca del rumbo circulado con insistencia referente á haberse dispuesto el regreso de la escuadra que manda el almirante Cámaras.

El presidente del Consejo nos ha manifestado que, en efecto, se han transmitido las órdenes á nuestros consulados para que las comuniquen al jefe de la escuadra española, á fin de que inmediatamente regrese á la Península.

Esta noticia, aunque esperada, no dejará de ser comentadísima en los círculos políticos, donde ha de darse la varias interpretaciones.

Telegramas de Hong-Kong

—El señor Sagasta ha dicho que se ha recibido un telegrama de Hong Kong, en el que se da cuenta de que el general Monet continúa al frente de sus fuerzas y que hay en Macabete 5.000 hombres, abundantemente provistos de víveres y municiones.

El cable de Santiago

—Aunque *El Imparcial* dice esta mañana que se ha restablecido la comunicación, y que el Gobierno puede comunicar con Santiago de Cuba, el señor Sagasta nos ha manifestado que siguen los ministros sin noticias del general Toral á causa de que el cable no funciona.

Indignación de Shafter

—Telegrafian de Washington que el general Shafter ha enviado un despacho á su gobierno, negando terminantemente que sea cierto el hecho de haber sido macheteados los prisioneros españoles.

Shafter se encuentra indignadísimo con el *Journal* y demás periódicos neoyorkinos, que publicaron estas noticias.

25.000 negros

—Un despacho de Washington asegura que Mr. Mac Kinley quiere que antes de cerrarse las Cámaras, éstas aprueben un bill disponiendo el inmediato envío de un ejército de 25.000 negros á la isla de Cuba, para su ocupación.

No es cierto

—Interrogado el Sr. Sagasta sobre los despachos que aseguran que hemos hecho en Santiago de Cuba, en un encarnizado combate 4.000 muertos, entre ellos cinco generales y noventa y ocho oficiales, nos ha contestado que desgraciadamente no es cierto.

Estas noticias, añadió, son las de los combates parciales de hace seis días, pero exageradas en alto grado por los ingleses.

El canje

—Despachos de Washington, confirman la noticia del canje del teniente Hobson y siete tripulantes más prisioneros del *Merrymac* por el teniente D. Adolfo Arias y catorce subtenientes españoles.

De Hong-Kong

—Hong Kong, 7.—Han llegado á este puerto, procedentes de Manila, 30 frailes y siete hermanas, con objeto de embarcarse para España en el primer vapor que zarpe con rumbo á la Península.

Han confirmado cuanto se ha telegafiado acerca de la situación del archipiélago.

Añaden que la salvación de la familia del general Augustin se debe á la lealtad del cónsul indígena señor Blanco.

Despacho que no se facilita

—Aún no se ha facilitado á la prensa el despacho oficial de Hong Kong, recibido esta mañana por el Gobierno.

Se dice que aún no ha sido descifrado.

Lo que dicen los ministeriales

—Los ministeriales, en pugna con las afirmaciones de *El Imparcial* que ya hemos trasmisido, dicen que el Gobierno en el Consejo de anoche dedujo del amplio examen que realizó de los telegramas y datos particulares ya conocidos acerca del combate de Santiago, que Cervera hizo cuanto pudo sin que de su conducta se desprendiera nada que pueda dar margen á responsabilidades.

Declaraciones comentadas

—Han sido objeto de diversos y

acalorados comentarios las declaraciones hechas en San Sebastián por el ilustre general Martínez Campos al director de *La Voz de Guipúzcoa* referentes á la escuadra del almirante Cervera y la linea de conducta seguida por éste en las Antillas.

Los artilleros del «Vizcaya»

—Participan al *Heraldo* que á bordo del acorazado español *Vizcaya* se han encontrado muertos muchos artilleros al lado de los cañones, lo cual prueba que estuvieron defendiéndose hasta el último momento.

La mayoría de la tripulación, estaba muerta á borbo del buque.

Sobre Filipinas

—En Matabeies hay grandes existencias de víveres.

Así lo dice el consul de España en Hong-Kong en telegrama que debe haber recibido el Gobierno.

El propio consul parece que participa también que la situación de Manila ha variado bastante en su gravedad, no siendo, como antes, desesperada.

Lo de Santiago.—El señor Sagasta

—El señor Sagasta ha dicho que no cree posible cuanto se dice haber ocurrido ultimamente en Santiago.

Cree asimismo que toda la cifra telegafiada de las bajas que tiene el enemigo, debe referirse al total de todas las acciones de guerra libradas desde que los norteamericanos desembarcaron.

Dice también el presidente del Consejo de ministros, que si el crucero *Reina Mercedes* se ha ido á pique en la embocadura del puerto de Santiago, ha intercambiado la entrada en S de buques de gran calado.

Esto impedirá, por consiguiente, que los buques que manda Sampson penetren en la bahía de Santiago.

Como lo mismo se dijo cuando el *Merrymac*, esta afirmación no alcanza gran crédito.

La paz

—Acentúase las corrientes de paz. A un caracterizado ministerial íntimo del señor Sagasta, le hemos oido estas importantes declaraciones.

El Gobierno creélegado el momento de negociar la paz.

La guerra sin barcos sería insostenible.

El valor de nuestro Ejército y Armada queda demostrado en los combates de Santiago.

Nos consta que en los Estados Unidos no serían mal vietas las negociaciones para poner término á la guerra.

Ha llegado el momento de afrontar la situación.

El Gobierno se preocupa de esto así como de las consecuencias que semejante resolución pueda traer consigo.

Es de suponer que antes de ocho días se habrá entrado resueltamente en las negociaciones.

Como se le objetara por alguien que, dado el engaño en que se ha tenido á la opinión, el planteamiento de las negociaciones para la paz pudiera ocasionar trastornos del orden público, el personaje que nos ocupa replicó:

—No lo creo, porque hay que confiar en el patriotismo de todos los buenos españoles. Pero si hubiera elementos perturbadores capaces de

crear nuevos conflictos y guerras internas á la patria, el Gobierno los castigaría de un modo ejemplar.

Después habló del aumento del contingente de fuerzas en la Península, cuya resolución aplaudió, y de otros asuntos de menor importancia.

Contra la paz

—Un telegrama que se ha recibido del general Blanco dice que la mayoría del pueblo cubano es contrario á la paz, pues considera que por tierra los yanquis pueden encontrar el descubrimiento que la desgracia no ha querido que tengan por mar.

El pueblo y el ejército de la isla, confían en que los Estados Unidos no podrán obtener con sus fuerzas en territorio cubano los éxitos que esperan, considerándose capaces de vencer la derrota de la escuadra.

Por la paz

—En el Consejo que se ha de celebrar hoy se tratará con detenimiento de la cuestión de la paz.

En el seno del Gabinete hay disidencias, respecto á este importante tema.

Oficial de Filipinas

—El Gobierno dice que el despacho oficial del consul en Hong Kong, á que antes nos hemos referido, da cuenta de que la mayoría de los rebeldes que acaudilla Aguinaldo se hallan acampados cerca de Manila.

Añade que reina gran disgusto entre los tagalos, á causa de que los yanquis desembarcados son negros en su mayoría, y pretenden imponérseles.

El día 3 se oyó un nutrido fuego de fusilería en las cercanías de Cavite, pero se ignora si se trataba de un combate entre españoles y yanquis ó entre españoles y tagalos.

Las disidencias entre los rebeldes son cada día mayores.

Aguinaldo se halla disgustadísimo del proceder de los yanquis.

Crónica General**Un ruego**

Convendría que la brigada municipal, inspeccionara el estado de la Plaza de Alfonso XII, llenando los hoyos que allí existen, y nivelando el terreno que ha quedado muy desigual, después de las instalaciones de los últimos barracones que allí se levantaron.

Estamos seguros que nuestro digno Alcalde atenderá este ruego.

Ha tomado posesión interinamente, de la escuela de párvulos de la cercana ciudad de Roquetas, doña Felipa Ferrer.

Las playas de nuestro río principian á verse concurridas de bañistas, á medida que van arreciando los calores.

Mucho cuidado, señores aficionados.

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda, de esta ciudad, notifica en el *Boletín Oficial*, la providencia adoptada contra los deudores de la contribución que relaciona, y cuyo paradero se ignora.

Funciones religiosas

A expensas de una persona piadosa, mañana domingo, principiará en la iglesia de San Juan, la devoción de los «Siete domingos», consagrados al Patriarca San José.

A las siete y media de la mañana,

expuesto el Santísimo Sacramento, se celebrará la santa misa, practicándose después los ejercicios propios de cada domingo; la función terminará con el canto de los gozos del excelso Patriarca, y reserva del Santísimo.

La Piá-Unión del Sagrado Corazón de Jesús, establecida en la iglesia de San Juan, celebrará mañana, á las cinco de la tarde, los ejercicios mensuales en obsequio al Divino Corazón; antes de la reserva, se cantarán las letanías y preces «pro tempore bellum».

La Archicofradía Teresiana celebrará mañana sus funciones de dominica en unión de las funciones con que á las siete de la mañana y cinco y media de la tarde, se obsequiará, en la iglesia de San Antonio, á Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la Guardia civil del cercano puesto de Benicarló, han sido detenidos dos sujetos, á quienes se cree autores de algunos robos cometidos en Torreblanca en la mañana del domingo último.

Registro civil.—El dia seis se registraron en ésta dos defunciones. No hubo matrimonios ni nacimientos.

El dia siete se registraron un nacimiento, dos defunciones y un matrimonio.

Hasta el dia de ayer, ascendía en esta provincia el producto de la suscripción nacional para atenciones de la guerra y fomento de la Marina, á la suma de 46.840'98 pesetas.

Es sumamente bochornoso, el calor que estos días deja sentirse.

Acaba de publicarse en Barcelona, un precioso libro histórico descriptivo de «La gran perla catalana», Montserrat, cuyo solo nombre despierta sumo interés á todo buen catalán, y también á todo español, pues el célebre Santuario tiene ya fama universal.

En esta nueva obra literaria, debida á la correcta pluma de don Eudaldo Canibell, conocido Excursionista, hallará el lector, una acabada reseña de este Monasterio, desde las principales distancias del mismo, sus itinerarios, planos, interesantes notas prácticas, todo cuanto de notable encierran aquellas montañas, etc., etc.; excelentes grabados de casi todas las materias que trata el libro.

Es en verdad una Guía completa del Santuario, qué recomendamos con interés á nuestros lectores.

Véndese al módico precio de cuatro reales el ejemplar.

Notas de la Alcaldía

Habiendo tenido conocimiento el señor Alcalde de que en el barrio de la Cruz existía una casa, en la que se alojaban varios forasteros que tenían algunos niños atacados por la viruela, ordenó fueron trasladados los enfermos al hospital, en donde, una vez curados, se les socorrió para que pudieran llegar á sus respectivos pueblos.

El señor Kies, con un celo é interés por sus conciudadanos, muy digno de encomio, ha ordenado á la brigada de limpieza, proceda á la desinfección de la casa que habitaron los referidos forasteros, así como á la de algunas cloacas y establos de la ciudad.

Ayer tarde, en la partida de Jesús, el leñador Tomás Subirats Royo, de esta ciudad, habiéndose subido á un árbol de dicha partida para hacer leña, se cayó del mismo, fracturándose el brazo derecho.

Fué recogido por algunos labradores, quienes lo trasladaron al hospital, siendo curado por el señor Médico forense.

Picador.—Nuestro paisano, el simpático picador «Badila», forma parte de la cuadrilla que lidiará mañana, en la corrida de toros que, á beneficio de la suscripción nacional, se celebrará en la plaza de Tarragona.

Conviene recordar á los productores de aceite que, en virtud de una disposición del gobierno francés, los aceites de oliva que se exporten á Francia, no serán en adelante admitidos al beneficio de la tarifa mínima, si no van acompañados de la justificación de su origen, por medio de certificado, que suscribirán y visarán los cónsules de la nación expresada.

DIFERIA (mal blanch) (RUP)

Curación rápida de dichas enfermedades por el procedimiento del doctor Roux con suero puro y fresco en la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.
(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

Librería, Papelería, Objetos de escritorio é Imprenta

DE LAS

Hermanas Herederas de L. Bernis

6—Obispo Aznar—6
antes Plaza Nueva.—TORTOSA.

Immense y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos.

6—Obispo Aznar—6

Alocución de Blanco

Nuevos telegramas de la Habana dan cuenta de que el general Blanco ha publicado una alocución á los habitantes de Cuba, que, aproximadamente, dice así:

«No siempre el valor va unido á la fortuna.

La escuadra del almirante Cervera, combatiendo con un enemigo de fuerzas triplicadas, ha muerto de una manera gloriosa en los momentos en que la considerábamos salvada de todo peligro.

El golpe ha sido rudo, pero es propio de españoles desmayar ante la desgracia.

Tenemos alientos para luchar contra la adversidad y nos sobran fuerzas para defender nuestro derecho, si unidos todos nos congregamos para ofrecer nuestras vidas y haciendas.

La adversidad se acrisola en la pelea.

Confiamos en Dios nuestro derecho, y juremos dejar incólume el honor de nuestra bandera.

Digo esto, porque estoy dispuesto á morir al frente de todos vosotros para salvar la honra de España y la integridad de nuestro territorio.»

Desde Ametlla

Ametlla 8 Julio de 1898.

St. Dr. del DIARIO DE TORTOSA.

Muy Sr. mio: Guan poco se equivocaba nuestro jefe político el señor Marqués de Marianao, cuando en su artículo publicado en 10 de Abril úl-

timo en el Diario de Tarragona, nos decía que debía irse á la paz á toda costa, ya que podría darse el caso que este siglo que empezó para España con la batalla de Trafalgar, en la que perdimos toda nuestra escuadra, acabase con un combate naval en las costas de Cuba aniquilándonos para otro medio siglo!

Conviene decir al país toda la verdad de nuestra situación angustiosa—añadió—frente á un enemigo de parte del cual están todas las ventajas. Solo así, con conciencia cabal de nuestra propia fuerza y de la del país con quien se pide la lucha, puede abrirse camino la verdadera opinión, hoy soliviantada por alardes belicosos, detrás de los cuales puede estar la ruina completa de nuestra nación querida.

Que las escuadras yankees nos bombardearan Cuba, Puerto Rico, Canarias y los principales puertos filipinos ayudando la insurrección tagala; y por último, que no dudando de la pericia y entusiasmo de nuestros marinos, una guerra con los Estados Unidos podrían dar como resultado la pérdida de la Isla de Cuba, la destrucción de nuestra escuadra, la anulación absoluta de nuestro poder colonial y una ruinosa indemnización de guerra.

Y tampoco hubiera salido de tono el Sr. Marqués, si hubiese añadido que podrían perderse también totalmente nuestras posesiones oceánicas ó sean las Filipinas, Marianas y Carolinas, dada la rapidez de media en algunas potencias.

Los pronósticos de nuestro jefe provincial, por desgracia nuestra, van cumpliéndose al pie de la letra, y Dios haga se equivoque en lo que resta de sus predicciones!

Una parte de la prensa provincial dirigió entonces acres censuras al Sr. Marqués por su artículo, tachándole de antipatriótico, y sin embargo, cuanto derramamiento de sangre se hubiera evitado y pérdidas materiales y morales, si la nación entera se hubiese inspirado en los consejos sentados en el repetido artículo.

¡Ah! es que en España la mayor parte de las veces nos dejamos dominar por la corriente de la ilusión, despreciando la realidad de los hechos.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Noticias de Madrid

(Del dia 8 Julio)

Por telegrafo y teléfono

De Cuba

En la Habana es inmenso el pesar que sienten todas las clases sociales ante la gran desgracia ocurrida á la escuadra del almirante Cervera.

La prensa publica los diarios con orla negra.

Los espectáculos públicos se han suspendido por tres días.

Las corporaciones consignan su expresión de dolor.

La Lonja se dispone sufragar solemnemente exequias por el alma de los marinos que han sucumbido en tan triste jornada.

En todas partes reina la nota de dolor y amargura.

Ikútil buscar noticias que no procedan de Oriente, donde está fijo el pensamiento de las autoridades y del público.

De allí se esperan con ansiedad noticias interesantes.

Por los avisos recibidos en los centros oficiales se sabe que el enemigo empieza á realizar su plan de bloqueo de los puertos principales.

Frente á la Habana hay 4 cruceros un monitor y 6 torpederos; en Mariel

un acorazado; en Cayo Piedra y Cárdenes 2 cruceros; en Cienfuegos 2; en Santa Casilda y Trinidad otros 2 y en Manzanillo 2.

Cablegramas de Santiago manifiestan que se ha restablecido la comunicación telegráfica.

De política

—La prensa de Madrid sigue ocupándose detenidamente acerca de la situación política.

Los ministeriales insisten en que no habrá crisis por ahora.

Detalles del combate de Santiago

—Empieza á conocerse en Nueva York la verdad de lo ocurrido en los combates librados el viernes y sábado en las inmediaciones de Santiago de Cuba, acerca de los cuales tanto fantasearon los correspondentes yankees.

Los informes que acaban de recibirse destruyen por completo la leyenda forjada en los primeros momentos.

Puede precisarse el resultado, diciendo que la guarnición española no tiene idea del daño que ha causado al ejército yankee.

En efecto: 5 generales, 60 jefes y 4.000 soldados quedaron fuera del combate entre muertos y heridos.

El resto de las fuerzas yankees han quedado inutilizadas á consecuencia del trabajo que importó el combate y de las penalidades inherentes al clima.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

servicio especial del

DIARIO DE TORTOSA

Telegramas de anoche

Sobre la paz

Madrid 8—7 noche.

El Gobierno desiste por ahora de toda negociación de paz.

Parece que no la acepta el ejército de Cuba ni tampoco el de la Península, cuya opinión ha sido consultada.

—Mencheta.

De Santiago de Cuba

Madrid 8—11 noche.

Oficial.—El general Shafter ha intimado nuevamente la rendición de Santiago de Cuba, dando un plazo que terminará el sábado al mediodía.

El jefe de nuestro ejército, Sr. Torral ha contestado que defenderá la plaza como es su deber.

Las tropas se alimentan bien, cuentan con bastantes existencias de arroz, sal, café y azúcar.—Mencheta.

Telégramas de hoy

Un plan de los yankees

Madrid 9—10 mañana.

De Washington se han circulado órdenes para reforzar la escuadra que los americanos tienen en Filipinas, toda vez que no necesitan tantos buques en Cuba, libres como están de la escuadra de Cervera.—Mencheta.

Disidencia

Madrid 9—10'25 mañana.

Son tirantes las relaciones entre Sampson y Shafter. Uno á otro se atribuyen la culpa de no haber penetrado todavía en Santiago de Cuba, las tropas americanas.

Desde Washington les aconsejan la concordia.—Mencheta.

Actualidad

Madrid 9—11 mañana.

En el ministerio de la Guerra se trabaja activamente, para llevar á la práctica los acuerdos del Consejo de ministros celebrado anteayer, referentes á la reorganización del ejército de la Península.—Mencheta.

Nada de suspensión

Madrid 9—12 mañana.

Me asegura el Sr. Sagasta, que no es cierto como se dice, que se hayan suspendido las hostilidades entre los ejércitos beligerantes, en Cuba.

También niega el Presidente del Consejo, toda negociación de paz.—Mencheta.

Y vaya de negativas

Madrid 9—1 tarde.

Según versiones oficiales, es inexacto que el almirante americano Sampson amenazara al general Blancco con el bombardeo de los puertos de la isla, sino se rinde en seguida, la guarnición de Santiago de Cuba.—Mencheta.

AVISO AL PÚBLICO

En el acreditado establecimiento de telégrafos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel n.º 14, se han recibido grandes y variados surtidos de géneros de alta novedad, propios para la temporada presente, tanto para vestidos de señoras, como para trajes de caballeros, y lo mismo también en telas blancas de hilos y algodón, mantelerías damasco, toallas y sábanas todas de un ancho. También se encontraron grandes existencias en merinos, cachemires, crespones, armures lana, en negro y colores.

Se advierte al público, que si bien por las circunstancias que atraviesamos han aumentado los precios de los géneros en fábrica, esta casa efectuará todas las ventas á los precios anteriores, tan solo por no perjudicar á sus numerosos favorecedores.

No comprar, sin antes visitar el citado establecimiento, y se convencerán los parroquianos de la realidad del anuncio.

Sin rival en elegancia, novedad y baratura.

ANTONIO TORT,

Angel 14.

NOTA. En todas las ventas se admitirán billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

LIBRERIA, PAPELERIA

CENTRO SUSCRIPCIONES

José M. Bernis

PUENTE PIEDRA 1.—SAN ROQUE 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Fábrica de Contadores para Gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y Etrangerio con Real Privilegio.

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica.—Genoveses, esquina

Despuig.—TORTOSA.

Ley. del Diario Gobernante (Madrid)

TALLERES Y ESTUDIO DE DOÑA MARIA ROS

Modista en trajes y sombreros.—Plaza de la Reina, y calle de la Paz
Valencia

Últimos y variados modelos de París.—Trajes á la ne-gli-jé
Gusto y economía.—Surtido muy variado de telas
del mejor gusto y novedad, para cada figurín.

Pídanse prospectos y mándense medidas.

GASTRALGIA **ETERALGIA** **FETIDEZ**

ESTÓMAGO

Sus dolencias, se curan radicalmente, por crónicas que sean, con el tratamiento del doctor Carbonell.
Los desahucidos encontrarán su completa curación, siguiendo este método.

Pidase prospecto en la

FARMACIA **DE**
BERNARDO MATHEU
CHERTA (TARRAGONA)

que tiene la exclusiva para la preparación de los medicamentos de dicho tratamiento.

Depósitos al por mayor. En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española, y en casa del Sr. Matheu en Cherta.
De venta en las principales farmacias.

EN TORTOSA, FARMACIA DE F. DE P. CALLEJA

MAL DE COR **COR AGRI**

DISPERSA **SOLVENTE**

J. MARSANS ROF

Valores y cupones-Canaletas 2-Barcelona
Esta casa se encarga de la adhesión de toda clase de obligaciones al convenio propuesto por la compañía de los ferro-carriles de T. B. y E., y del pago de los cupones de aquellas, vencimientos negro y Abril últimos

CARDÓ

EN LA PROVINCIA DE TARRAGONA

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicas, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas; en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa a nuestro balneario.

Manantial Borbotón agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoé tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa, se encuentra á la llegada de todos los trenes el carroaje del establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario, y acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcólese: mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el Rosario en la capilla del establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio, al 15 de Septiembre.

BALNEARIO

de SAN JUAN BAUTISTA, propiedad de
MIGUEL REPESA FERNÁNDEZ

VILLAVIEJA DE NULES, (Castellón)
AGUAS termo-minero medicinales, de VILLAVIEJA DE NULES usadas con creciente éxito para el reumatismo bajo todas las formas que se presente, etc., etcétera.

Composición mineral reconocida por eminentes médicos. Análisis de las mismas, por el DR. D. JOSE MONSERRAT, ilustrado Científico.

El servicio de funda, es excelente y económico.

El de las habitaciones, muy esmerado y económico de precio.

Advertencia importante: Si numerosas las personas que se trasladan de Tortosa á Villavieja de Nules, con preferencia á otros balnearios, no solo por la bondad de sus aguas, sino también por lo excesivamente económico que resulta el viaje. Véase el ejemplo:

Ferro-carril de Tortosa á Nules en 1.^a, 14'50 pesetas.
» » » en 2.^a, 9'25 »
» » » en 3.^a, 6'80 »

Tarifa de precios

HABITACIONES.—Servicio por persona, piso principal y segundo, con vistas á la plaza 2'50 pesetas.

Id. id. piso tercero con id. id. . . . 1'50 »

Id. id. piso principal y 1'50 »

segundo interior 1'50 »

Id. id. piso principal y segundo 1'50 »

interior 1'50 »

FONDA.—Mesa de 1.^a clase 3'50 pesetas.

Mesa de 2.^a id. 2'50 »

BAÑO.—Por un baño general 1'00 pesetas.

Por un chorro ó ducha general 0'50 «

La casa dispone de cómodos carriages, que se encuentran en la estación de Nules, y solo exige dos reales por asiento, empleando quince minutos, desde la estación al balneario.

Hay habitaciones con sus cocinas, provistas todas ellas del menaje suficiente, para las familias que quieran quitar por su cuenta.

Saliendo de Tortosa á las diez del dia, se llega al balneario á las cinco y media de la tarde.

Para más informes, dirigirse á la librería, Hermanas Herederas de Luis Bermejo, calle del Obispo-Aznar, antes Plaza Nueva, número seis.—TORTOSA.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio de 1898
LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el dia 11 de Julio el vapor "AQUITAINÉ",

el dia 26 de

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp., Plaza de Palacio.—Barcelona